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محمد الصباح 2017
ما قاله وزير خارجية الكويت 

السابق الشيخ د.محمد 
الصباح في ملتقى ابوظبي 

الاستراتيجي الثالث قبل أيام 
عن العام 2017 كلام خطير 

يتنبأ أو يتوقع الكثير للعام 
2017 الذي يحمل الكثير 

من المخاطر في طياته، وهو 
ما يدعو للقلق ويؤكد على 

ضرورة تلاحم دول مجلس 
التعاون للصمود أمام 

عواصف 2017.
الشيخ د.محمد الصباح 

وضع النقاط فوق الحروف 
وعدد أسباب القلق ومنها 

وصول رئيس أميركي 
جديد لسدة الحكم في 
البيت الأبيض وتبعات 

خروج بريطانيا من الاتحاد 
الأوروبي.. وإذا ما كان 

الاتحاد الأوروبي سيستمر 
أم ربما ينهار.. إضافة إلى أن 
العام 2017 سيشهد انتخابات 

في ألمانيا وفرنسا.
ولفت الشيخ د.محمد الصباح 

إلى أن الطرح الأميركي 
الجديد والذي يحمل الكثير 

من العنصرية ربما يمتد 
لأوروبا حيث وجود الأحزاب 

التي تحمل الفكر نفسه، 
وهو ما يحتم علينا في دول 
مجلس التعاون التعامل مع 

الأحداث الحاصلة حولنا في 
العالم.

الشيخ د.محمد الصباح 
عول كثيرا على مجلس 

التعاون الخليجي الذي أصبح 
المنظومة العربية الوحيدة 

المتماسكة، وعليها أن تقوم 
بدورها في المنطقة العربية 
وقيادة السفينة لبر الأمان.

ولا شك أن مثل هذا 
الكلام عندما يخرج من 
شخصية بحجم الشيخ 

د. محمد الصباح يكون له 
وزنه واعتباره وهو كلام 

لم يأت من فراغ وإنما 
نتاج خبرة كبيرة ممتدة 

لسنوات طويلة من العمل 
الديبلوماسي تجعله يستطيع 

استشراف المستقبل بقدر 
كبير من الوضوح في الرؤية 

والصواب في الطرح.
وهنا بيت القصيد.. ماذا 

أعددنا لمواجهة المخاطر التي 
تدور حول المنطقة العربية 
عموما والخليج خصوصا 

والمتوقع أن تنفجر في 
العام المقبل 2017 بحسب 

تصريحات الشيخ د.محمد 
الصباح.. ليس فقط على 
المستوى السياسي ولكن 

على المستويات كافة بما فيها 
الاقتصادي والعسكري؟.

هل نحن جاهزون لسنوات 
عجاف اقتصاديا وساخنة 

سياسيا وربما عسكريا؟ ماذا 
لو اندلعت حرب عالمية ثالثة.. 
ما هو دورنا ومع من سنكون 
ونساند وكيف لنا أن نخرج 

دون خسائر أو حتى بخسائر 
قليلة؟

طرح الشيخ د.محمد الصباح 
والذي أعتقد أنه صواب 
وأؤيده فيه تماما يتطلب 
من دول مجلس التعاون 

الخليجي تشكيل لجنة على 
وجه السرعة لدراسة المخاطر 

المحيطة القادمة والطرق 
الاستراتيجية للتعامل معها 

ووضع سيناريوهات مناسبة 
تتفق وامكانياتنا.

وصول ترامب إلى رئاسة 
أميركا يجعلنا حذرين 

جدا خصوصا أنه صاحب 
الفكرة بأحقية أميركا في 

الحصول على نصف العوائد 
النفطية الكويتية على اعتبار 

انهم حررونا من الاحتلال 
العراقي.

خروج بريطانيا من الاتحاد 
الأوروبي يجعلنا حذرين جدا 

على المستوى الاقتصادي 
مع توقع المزيد من الركود 

الاقتصادي في العالم وهبوط 
أسعار النفط بسبب تخمة 

المعروض والتراجع المتوقع 
في الطلب العالمي مع الركود 

الاقتصادي.
أسباب كثيرة تجعلني اقترح 
تشكيل هذه اللجنة الخليجية 

لإدارة الأزمة المقبلة.. أما 
ترك الأمور هكذا على بركة 

دعاء الوالدين فهو استخفاف 
بالمواطن والوطن، ومخاطرة 

بأرواح وأموال الشعوب 
الخليجية.

اللهم بلغت اللهم فاشهد 

دلو صباحي

د.هند الشومر

إخواني واخواتي من الناخبين في 
هذا العرس الديموقراطي القادم خلال 
الأيام القليلة القادمة بإذن الله أتمنى 

منكم الابتعاد عن الطائفية والعنصرية 
القبلية التي لا تسمن ولا تغني من 

جوع.
يا أهل الكويت كلنا فرحون بمشاركة 

الجميع بالانتخابات، لكننا نسمع 
ونرى بيع وشراء الأصوات لصالح 

البعض الآخر، وهذه هي الطامة 
الكبرى.

أذكركم هنا بأن من يقدم الهدايا 
والمبالغ المالية من المرشحين لتجميع 

الأصوات ووصوله لكرسي المجلس لن 
يفكر في تشريع ومراقبة وإنما في 
البداية سيفكر في طريقة استرجاع 

المبالغ التي دفعها، كما ان من يتبع هذا 

الاسلوب لا يصلح ان يكون نائبا يمثل 
الشعب في مجلس الأمة.

لا تخجلوا من قول كلمة الحق وابتروا 
من يدفع المال ومن لا يخاف من الله 
سبحانه وتعالى عندما تضعوا ورقة 

الاقتراع في الصندوق.
الانتخابات ستحدد مصير الوطن لمدة 

أربع سنوات مستقبلية وكلنا نعرف 
ان الشعب مصدر السلطات، وكلمة من 

المفترض ان يعرفها الجميع في هذا 
البلد لا يوجد مجلس سيئ وإنما هناك 

اختيار سيئ، فالحل لهذا ان يفكر 
الجميع في الاختيار الأصلح والأمثل.

وان من يرضون بالظلم الذي يقع 
على المجتمع بشراء الذمم عن طريق 
ضعفاء النفوس من بعض المرشحين 

والناخبين نذكرهم بقوله تعالى: 

)ستكتب شهادتكم ويسألون(.
والكويت تمر بظروف صعبة تحتاج 
لتقديم المصلحة العامة على المصالح 

الشخصية لاختيارك نوابا للأمة 
يراقبون السلطة التنفيذية وذلك من 

باب المحافظة على مصلحة الوطن 
والمواطن وتقوم بتشريع القوانين، 
ومن يقوم بشراء الذمم هو كفيل 
ببيع ذمته وفريسة سهلة للنهب 

والتجاوزات، وليعلم الجميع ان الله 
سيحاسبك على هذه الأمانة.

فالاختيار يجب ان يكون للأصلح 
والصادق حتى لا يكون المجلس 

مجلسا يسوده شراء الذمم والضمائر، 
ولا تختر من يرى المال كل شيء 

ويستغل المناصب فهي جريمة يعاقب 
عليها القانون.

عندما كنت في الولايات المتحدة 
الأميركية لأول مرة سمعت أحاديث 

عن أن بعض المستشفيات تفتخر 
بأنها معترف بها )Accredited( وكان 

حصول أي مستشفى على الاعتراف 
يعني أنه مستشفى موثوق به من 

جانب المرضى وأنه سيستقطب العديد 
من عقود التأمين الصحي والتي 

يكون مردودها الإيجابي على رواتب 
وحوافز الأطباء والعاملين بالمستشفى. 

وكان الاحتفال بحصول المستشفى 
على الاعتراف أشبه بعرس كبير 

يحرص المستشفى على إقامته على 
أعلى مستوى والإعلان عنه لأنه في 
الواقع يعني تسويقا لجودة الخدمة 

في المستشفى. 
وعندما سألت عن الجهة التي تمنح 

هذا التقدير للمستشفى اتضح لي أنها 
جهة مستقلة ومحايدة وتضم خبراء 

مستقلين ولا سلطان عليهم وتقوم 
لعدة أيام بفحص وزيارة المستشفى 

ومراجعة سجلاته واللقاء مع المرضى 
والعاملين قبل إعطاء شهادة الاعتراف 

والتي من الممكن أن تجدها داخل 
برواز أنيق في مدخل المستشفى 

إلى جانب حرص المستشفى المعترف 
به على كتابة ما يثبت حصوله على 

الاعتراف في جميع مراسلاته ووضع 
اللوجو الخاص بذلك.

وبعد عدة سنوات بدأت وزارة الصحة 
في الكويت بالإعلان عن تطبيق 

نظام الاعتراف بالمستشفيات، حيث 
عادت بي الذاكرة لما عشته ورأيته 

في الولايات المتحدة الأميركية 
ولكن اتضح لي بعد ذلك أن 

التجربة الكويتية بتطبيق الاعتراف 
بالمستشفيات تختلف كثيرا عن 

النماذج العالمية التي يتم تطبيقها في 
الولايات المتحدة الأميركية وغيرها 
من البلاد المتقدمة وقد يرجع ذلك 

إلى أسباب لا نعرفها ولكن ما نعرفه 
جميعا هو أن أي تقييم مستقل 

ومحايد يبعث على الثقة يجب أن 
تقوم به جهة خارجية مستقلة، ومن 

غير المقبول أن تكون الوزارة هي 
الخصم والحكم في آن واحد نظرا 

لأن إحدى إدارات الوزارة مهما 
كان بها من خبرات لا تستطيع أن 
تقوم بتقييم المستشفيات تقييما 

عادلا ومستقلا، والحل هو تطبيق 
النماذج كما هي في الدول الكبرى 
للاعتراف بالمستشفيات من خلال 

جهة مستقلة ومحايدة وموثوق بها 
إن كانت لدينا النية الصادقة لإصلاح 

الخلل في المستشفيات والقطاع 
الصحي وخصوصا أنه مع تطبيق 
برنامج عافية للتأمين الصحي فمن 
حق المتقاعدين أن يطمئنوا إلى أن 

المستشفيات حاصلة على الاعتراف 
كما هو في الدول المتقدمة وحتى لا 
يصبح المرضى حقولا للتجارب في 

مستشفيات لم تحصل على الاعتراف 
العالمي. 

أحسنوا الاختيار

»الصحة« هي 
الخصم والحكم!

إشارة

ألم وأمل

قليل من الناس يتركون بأعمالهم وأفعالهم وأخلاقهم إرثا كبيرا 
يكون  تحمله شاقا على المقربين منهم ومن عايشوههم، فما بالك 
بأسرهم وهم أقرب الناس إليهم تحمله الوفاء به والمحافظة عليه، 
فأسأل الله لأم عبدالرحمن وأبنائها ان يعينهم الله على حمل هذه 
المسؤولية والحفاظ عليها وفاء لأخينا هشام، رحمة الله عليه، لما 
قدم من أعمال لخدمة الناس ابتغاء وجه الله، ونحسبه كذلك ولا 

نزكي على الله أحدا.
كان لزاما علي، وأنا من عايشه عن قرب لسنوات، ان أكون وفيا 
لهذا الرجل وأقدم جزءا من هذا الوفاء من خلال كلمة طيبة بحق 
هذا الإنسان الطبيب ورأيت أن أروي بعض المحطات التي توضح 

معدن هذا الرجل الذي أسأل الله أن يجزيه خير الجزاء على ما 
قدم من حب وجهد لأهل الكويت والمقيمين عليها.

المحطة الأولى: كان ذلك صيف عام 1970، عندما جاءني القبول 
للالتحاق بجامعة القاهرة. ويومها لم أكن قد زرت مصر في 

حياتي او أعرف أي شخص فيها غير ابن خالي، أطال الله في 
عمره، قنصل الكويت في القاهرة آنذاك، السفير عبدالرحمن 

أحمد البكر، فاتصلت به أسأله إن كان يعرف شخصا على خلق 
ودين لأسكن معه، فقال لما تصل الى القاهرة سأعرفك بالأخ 
هشام النصف، وهو من خيرة الشباب الكويتي في القاهرة.

وسبحان الله، تعرفت عليه، وكان فعلا شخصيته هادئة رزينة 
ذات خلق ودين، وتعززت العلاقات أثناء تواجدنا بالقاهرة على 

مر السنين، وكثيرا ما كنا نلتقي في شقة اخينا د.صالح الرومي 
بشارع القصر العيني.

وكانت المحطة الثانية معه عندما دعاني لأسكن معه مؤقتا في 
شقته بالمنيل، وكان ذلك صيف عام 1972 لمدة شهرين، وكانت 

فرصة تعرفت فيها على الأخ هشام عن قرب، كان سخيا كريما 
هادئ الطبع حتى في حديثه، قليل الكلام، فقد كان الأخ هشام 
ـ رحمه الله ـ يتميز بأنه يصمت كثيرا وأنت تتحدث، ويكون 

تعليقه مقتضبا، يفرض احترامه عليك، عشنا هذه الفترة تعرفنا 
فيها على بعض عن كثب، فترة لا أنساها في حياتي في الغربة، 

خاصة عندما تعيش مع أخ يرعاك ويحنو عليك ويخجلك 
بإنسانيته واحترامه.

لقد تعززت هذه الصفات الجميلة والأخلاق الإنسانية في واقعه 
العملي عندما عمل طبيب أنف وأذن وحنجرة في مستشفى 

الصباح، وكان حريصا على إعطائك حقك في الفحص كأنك واحد 
من أبنائه الصغار، حتى زاد الضغط عليه من معارفه وما تأتيه من 

توصيات كضريبة لإخلاصه في عمله وتفانيه وسمعته الطبية، 
لقد أمضى 40 عاما يعمل دون كلل أو ملل، رحمة الله عليه رحمة 
واسعة، لقد أبى رحمه الله إلا أن يكون في خدمة الناس مواطنين 

ومقيمين، وأبى ان يرتاح حتى وهو يعاني بعض المشاكل الصحية، 
إيمانا منه بأنه يحمل أمانة إنسانية لابد أن يتفانى بها حتى آخر 

لحظة من حياته، رحمه الله رحمة واسعة.
المحطة الثالثة كانت منذ شهرين عندما اتصلت به وإذ بي أفاجأ 

بأنه مسافر في تركيا ومع ذلك أبى إلا أن يرد على مكالمتي، 
وكان ردا مفعما بالمحبة، واستحييت أن أطلب منه شيئا، لكنه 
عرف مطلبي فبادرني سريعا قائلا: سأكون بالكويت الأسبوع 
القادم بإذن الله، وإذا احتجت شيئا اذهب الى فلان وقل له انك 
من طرفي، ولما رجع وكان يومها لديه اجتماعات قال اذهب الى 

المستشارة سأكلمها فقابلتني، المهم بعد اسبوعين من العلاج 
لم أخرج بنتيجة، فقلت له يا أبا عبدالرحمن عندي يقين ان 

يدك مبروكة، وطول حياتي وأنا أعالج عندك، وأشعر بحرصك 
واهتمامك ودقتك في الفحص، أرجوك ان تحدد لي موعدا 

لزيارتك، فابتسم كعادته دون نقاش وحدد لي موعدا ويشهد الله 
كما توقعت فقد شفيت تماما من المشكلة بفضل الله، ثم بمتابعته 

لحالتي.
هذا هو أخونا د.هشام في حبه لعمله وإخلاصه وتفانيه من 

أجل خدمة الناس. وهنا لا بد أن أشير الى هذه الخصلة الجميلة 
الرفيعة في اخونا د.هشام انه كان يرد على كل من يتصل به 
سواء من خلال الرسائل الهاتفية )المسجات( او تلفونيا، حتى 

وهو مسافر، وهذا نادر من تجربتي الطويلة تجدها موجودة، 
مع الأسف، مع الاخوة الأطباء الذين يتسمون بالأخلاق والتدين 

تجدهم هداهم الله لا يردون على المكالمات ولا على الرسائل 
الهاتفية وهم في الكويت، فما بالك وهم في سفر.

رحمة الله عليك يا أبا عبدالرحمن رحمة واسعة وأسكنك فسيح 
جناته وألهم أهلك وذويك الصبر والسلوان، عملة نادرة في هذا 
الزمن، عاش طيلة عمره لم يسع لمنصب او لفتح عيادة يتكسب 

منها كما فعل الآخرون، بل كرّس حياته وجهده طيلة 40 عاما 
لخدمة اهل الكويت والمقيمين على ارضها الطيبة دون تفريق.

هذا هو اخونا الأخ د.هشام النصف، الذي رحل الى ربه تاركا 
وراءه سمعة بناها على مدى 40 عاما، أسأل الله تعالى ان تكون 
شفيعة له يوم القيامة، لما قدمه من أعمال وخدمات جليلة لكل 

المرضى من المواطنين والوافدين دون تفريق.
وهنيئا لأم عبدالرحمن وأولادها بهذه التركة الطيبة التي أورثها 
لهم، وأعانهم الله على حملها، سائلين المولى عز وجل ان يلهمهم 

الصبر والسلوان. وإنا لله وإنا إليه راجعون.

صوتك فصال بين الحق والباطل وبين الإصلاح والفساد وبين 
الديموقراطية والديكتاتورية صوتك فصال بين الأمان والاستقرار 

وبين الخوف والفوضى والاضطراب، صوتك فصال بين التنمية 
والرجعية، نعم بالتأكيد هو فصال بين الوحدة الوطنية والطائفية 

والقبلية.
أنت يا ناخب نعم أنت صاحب القرار، أنت من يختار الأخيار ويفتح 

الطريق أمام الشرفاء وأصحاب القرار، وأنت من ينصب الأشرار 
ويفتح الطريق أمام سراق المال العام والسفهاء.

تذكر أن الكويت ليست للبيع وهي أمانة، تذكر أحضانها الدافئة التي 
ترعرعت فيها ومقاعد الدراسة التي تعلمت عليها حتى أصبحت ذا 

شأن ويشار إليك بالبنان، تذكر صدرها الحنون الذي احتضنك، 
تذكر سماءها وترابها تذكر برها وبحرها، ولدت كريما في كنفها 

وعشت سعيدا شريفا في ربوعها وتموت وتدفن عزيزا في ثراها، 
تذكر ولا تتناسى أيام الغزو العراقي الغاشم كنا لاجئين طردنا من 

بلادنا لكن بفضل عز وجل ثم سمعة الكويت الطيبة فتحت لنا 
أقطار المعمورة أبوابها وعشنا فيها فترة الغزو معززين مكرمين، 

أسألك بالله عليك هل يوجد في العالم شعب مثلنا، كن على يقين أنك 
تعيش حياة يحسدك عليها القاصي والداني فهل أحسنت في رد 

الجميل؟
عزيزي الناخب الكرة الآن في ملعبك، وصناديق الاقتراع تنتظرك 

وهي المحك الحقيقي للاختيار فأحسن الاختيار، لا تنتظر حتى تقع 
الفأس بالرأس وتقول »ياريت الذي كان ما صار«، وتعض أصابع 

الندم فالمثل يقول »لو فات الفوت ما ينفع الصوت«، 
لا تلعب دور الضحية وتتباكى على الأيام الخوالي حين تخطئ 

في الاختيار وتنتخب برلمانا بصاما يفتقد الحكمة والرؤية الثاقبة 
والرقابة الحازمة والشجاعة في صنع القرار.

الكويت لم تعد تحتمل اختلاسات ولا اختلافات ولا مهاترات، فقد 
دقت ساعة التغيير وحان وقت التفكير والتمحيص، فساحة الكويت 

لا تتسع إلا للشرفاء المخلصين الأوفياء.
 يا ناخب فكر.. غربل.. ثم انتخب إن خير من انتخبت القوي الأمين. 

@ebtlsam_aloun

د.سلطان أحمد الخلف

ابتسام محمد سعود العون 

د.هشام النصف..
مواقف ومحطات إنسانية

صوتك فصال... !

رأي

نظرة ثاقبة 

saad.almotish@hotmail.com

aliku1000@yahoo.com

سعد المعطش

د. بدر نادر الخضري 

ناصر العنزي

في مواقع التواصل الاجتماعي 
ستشاهد أهواء الناس ورغباتهم 

وميولهم الشخصية في كل شيء 
وخصوصا فيمن يحبون من 

المرشحين، فتجد البعض يضع بعض 
الأبيات الشعرية من أجل تحفيز 

الآخرين لينتخبوا من يحب ويريد، 
وهذا شيء طبيعي في أي انتخابات.

وقد سألني أحد الأصدقاء طلبا 
للمشورة بأن أنصحه لمن يصوت 

في الانتخابات، فقلت له: هذا الأمر 
متروك لخياراتك وأنت أدرى مني 
بمصلحتك، ولن يعيبك إذا بحثت 

عمن يخدم مصالحك الخاصة، فهذا 

شأنك وحدك وليس لأحد سلطان 
بتوجيهك لمصلحته.

ولأنني مؤمن بمقولة »من استشارك 
دخل ذمتك« قلت له: لن أذكر لك 
اسم مرشح، ولكنني سأحدد لك 

مواصفات المرشح الذي يجب 
أن تبتعد عنه ولك بعدها حرية 

الاختيار، فكما ذكرت له ولكم بأن 
يبحث عن مصالحه، فما ينطبق 

علينا من خلال مشروعية البحث 
عن مصالحنا فمن حق أي المرشحين 

البحث عن مصلحتهم.
ولكن المرشح الذي يبحث عن 

مصالح أشخاص خارج المجلس 

سواء كانوا أقطاباً سياسية أو 
اقتصادية فإنه لا يستحق الصوت 

نهائيا، فمن الطبيعي أنه يأتمر بأمر 
غيره فهو سيدخل المجلس لتنفيذ 

أجندات الآخرين، وآخر همٍّ لديه 
الناخبون الذين منحوه ثقتهم.

لذلك فإن السؤال الأهم هنا: هو 
كيف سنثق بمن لا يملك أمره 

وينفذ أوامر أصحاب الفضل عليه 
بالوصول للتشريع للكويت؟!

أدام الله من كان قراره بيده دون 
الرضوخ لأحد، ولا دام من كان 
قراره يأتيه عن طريق اتصال 

هاتفي.

نعم.. يمكن تجديد التأييد للمرشح 
والنائب السابق صاحب الخبرة، 

ولكن بمعايير. 
نعم، ولكن بشرط أن يكون 

ذا شخصية متجددة الأفكار 
والأطروحات.. ومتفاعلا مع 

المكتسبات الشعبية.. ويعمل بكفاءة 
وطنية مخلصة لوضع العلاجات 

السريعة للمشاكل والقضايا، 
ويتلمس جميع اهتمامات الناخبين 

دون تمييز طائفي او قبلي او فكري 
او مرجعي، ويساعد الجميع من 

دون النظر الى عدد الأصوات التي 

حصل عليها..عن طريق »بلوكات«، 
ويستمع الى المتخصصين وأهل 

العلم كل في مجاله، ويستشير من 
هم اعلى منه علما ومكانة وخبرة 

وتجربة.
كذلك يشترط ألا يقر القوانين 
المخالفة، ولا يكون كمن تجده 

يرفض التجاوزات والانحرافات التي 
تكشفها لجان المجلس ولكن اثناء 
التصويت عليها بالمجلس يقرها.

وعليه أن يحترم جميع من 
يخالفونه، ولا يطلق على مخالفيه 

مفردات ويسمهم بألقاب غير لائقة 

وتشويه صورهم وشخصياتهم أمام 
الناس بعبارات بعيدة عن الأخلاق 

الإنسانية..
وأهم من كل ما ذكر سابقا هو ألا 

يستغل ديانته وعقيدته في الترويج 
عن نفسه انه هو القوي الأمين..
فإذا اجتمعت هذه المعايير في 
شخصيته.. فأهلا بالتجديد..

وإلا.. فالتغيير هو السبيل إلى إبعاد 
أصحاب هذه الخبرات المبرمجة 

والمدمرة..
وشكرا لمن يسعى إلى التغيير 

بمنهجية العاقل الفطن. 

السؤال المهم 
جداً

أهلًا بالخبرة 
المتجددة

رماح

لمسات


